
專家指出，及時接
種流感疫苗，仍是應對
流感的最有效措施，根

據衞生防護中心最新數據，在第五周
收集的樣本中，已分型的流感病毒檢
測包括701株甲型（H1）流感，佔據
89%，和68株甲型（H3）流感，佔

據9%，以及17株乙型流感，佔
2%，顯示甲型H1和H3流感病毒株仍
是目前的主流病毒株。

疫苗可預防疾病科學委員會主席
劉宇隆昨日向大公報記者表示，本季
度可接種的季節性流感疫苗，可有效
應對甲型H1和H3流感病毒，亦可應

對部分乙型病毒。他強調，接種疫苗
後，身體約需兩星期產生抗體，為預
防流感，已接種疫苗的人士須維持良
好的個人及環境衞生習慣，尤其患有
哮喘、糖尿病，以及腎病等病人，更
應適時留意身體狀況。

大公報記者 王亞毛

專家
之言

打針後需兩周產生抗體

今個流感季節
患者年齡分布

總數：240（137）

0-5歲：4 （0死亡）

6-11歲：2 （0死亡）

12-17歲：3 （0死亡）

18-49歲：27 （4死亡）

50-64歲：51 （10死亡）

≧65歲：153 （123死亡）

資料來源：衞生防護中心

近期天氣寒冷，今早
市區最低氣溫預測為11
度，而本港正值流感高峰
期，醫院管理局預期，在
下周學校長假期結束後，
學童感染流感宗數或會上
升，呼籲家長盡快帶小童
接種疫苗。

新年假期後，公立醫
院急症室的求診人數明顯
上升，每日高達約5500
人次，醫管局表示將延長
服務需求高峰期的特別措
施，包括增加人手和病
床。

大公報記者 王亞毛

醫管局聯網運作總行政經理李立業昨日在電
台節目中表示，感染流感的兒科病人有所增加，
大部分學校將在下周一（10日）結束新年長假
期，預計屆時有一定風險，建議學童做好個人衞
生，如勤洗手，佩戴外科口罩等，如生病就不應
返學。

9宗兒童重症 八成未打針
李立業提到，過去兩星期因感染甲型流感而

需入住深切治療部、或死亡的個案共有158宗，
與過去相比沒有太大上升，但部分個案未有接種
疫苗，而在9宗兒科嚴重個案中，僅兩宗曾接種
流感疫苗，他建議家長應盡快帶幼童接種流感疫
苗。

在成人個案方面，根據衞生防護中心最新一
期數據，由第二周開始的流感季節起，截至2月5
日，共錄得231宗經化驗確診流感並需入住深切
治療部或死亡的成人個案，當中包括137宗死亡
個案。數據顯示，比較過往數據，在2018/19年
冬季、2023年四月、2023年夏季及2023/24年
流感季節的相同監測時段，分別錄得107宗、92
宗、66宗及76宗死亡個案，而本流感季度合共
122宗死亡個案，成為近五個流感季節的新高。

疫苗可預防疾病科學委員會主席劉宇隆昨日
向大公報記者表示，第五周的流感重症及死亡個
案較多，仍主要集中在幼童及長者方面，未接種
疫苗的幼童在感染後出現腦炎、肺炎、敗血症等
併發症的幾率升高；而長者則多數有長期病患，
就50歲以下的青壯年死亡個案，則可能本身已有
健康問題。

劉宇隆認為，應重點關注院舍長者、學校、
實驗室監測樣本，以及出院診斷為流感的入院率
等重要數據，可分析流感在社區的傳染情況，目
前見到在第四、五周的數據有橫向發展的趨勢，
未來仍應結合第六、七周的數據分析流感季節何
時回落。

急症室日均5500人求診
此外，李立業表示，在進入冬季流感季節

後，公立醫院的求診數字明顯較基線有所提升，
急症室求診人數高達約5500人次、內科病房入
院人數大約1100人次。醫管局昨日公布，因應
公立醫院每日平均急症室首次求診人次持續維
持於高水平，將會繼續推行服務需求高峰期特
別措施，包括加強人手和病床，以及流感和其他
病毒化驗服務等。

責任編輯：黃格煜 美術編輯：鮑俊豪

公院增人手應付流感高峰
A7 要聞 2025年2月8日 星期六

【大公報訊】記者郭如佳報道：香港科技大
學（港科大）近日分別與中山大學附屬第一醫院
（中山一院）、南方醫科大學（南醫大）及廣州
醫科大學（廣醫）達成戰略合作關係，將在臨床
教育、人才培養、醫學研究及創新成果轉化等領
域展開深入合作，為提升醫學教育及醫療服務注
入新動力。

是次合作旨在進一步拓展香港與內地在臨床
教育和醫學研究領域的合作機制。根據合作協
議，中山一院、南醫大及廣醫未來將選派臨床教
授及相關專家，定期赴港科大授課，並為學生在
大灣區提供多元化的臨床實習機會。同時，港科
大還計劃與三所合作夥伴結合前沿技術、醫學研
究與臨床實踐經驗，共同開展臨床教育研究，探
索創新教學方法，進一步完善醫學教育體系，促

進醫學教育的持續進步。
在醫學研究領域，港科大將結合自身在生物

醫藥、人工智能、數據科學、工程學及基礎科學
等領域的優勢，與中山一院、南醫大及廣醫的臨

床醫學成就，探討建立聯合科研團隊或研究中
心，推進跨學科合作與創新，推動前沿科研成果
轉化為實際臨床應用，提升大灣區乃至全國的醫
療技術水準。此外，港科大亦計劃與三所機構定
期合辦國際學術論壇和研討會，分享最新醫學研
究進展，促進國際學術交流與知識共用，打造全
球化的醫學創新平台。

港科大校長葉玉如表示， 「港科大非常榮幸
能與中山一院、南醫大及廣醫建立戰略合作關
係，這是港科大與大灣區頂尖醫學機構展開長期
合作的重要里程碑。我們期望結合港科大在雄厚
的科研實力與三所合作夥伴在臨床醫學領域的優
勢，培育新一代的高質素醫學專業人才，促進前
沿科研成果更快地轉化為臨床應用，為推動兩地
醫療創新發展作出貢獻。」
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更積極招攬醫護人才
香港兒童醫院耳鼻

喉 科 服 務 出 現 人 手 問
題，相關服務由去年11

月開始作出調整，停收新症及轉介原有病人至
其他公院，500多名病童受影響。

兒童醫院耳鼻喉科原有3名醫生，包括一名
副顧問醫生、一名駐院醫生，以及一名半職顧問醫

生，由於離職及個人健康等原因，導致人手不足。
兒童醫院因醫生不足暫停提供專科服務的

情況，實屬罕見，本來耳鼻喉科只靠3名醫生
運作，其中一位更是 「半職」 ，人手肯定是捉
襟見肘，若有兩名醫生染病，根本無法照顧數
百名病童，所以事件是結構性出現問題，現在
只是 「壓倒駱駝的最後一根稻草」 。

醫護人手短缺問題長期困擾公共醫療系
統，敲響警號已經多次，今次恐怕不是個別事
件，只是冰山一角。絕對相信當局已經採取不
同措施招攬人才，但從目前情況來看，顯然未
能滿足社會需求，有必要以更積極的方式招攬
人才，救人如救火，多一個醫生，豈止多一個
生命被拯救！

透視鏡
蔡樹文

科大與內地三大學合作 拓灣區醫學教育網絡

【大公報訊】香港兒童醫院耳鼻喉科因為人手
不足，需暫停服務，逾500名需覆診的病童要轉往
其他公立醫院就診。醫院管理局行政總裁高拔陞昨
日就事件致歉，解釋兒童耳鼻喉科醫生人手本來就
不多，預計兒童醫院耳鼻喉科可於今年下半年恢復
服務。醫務衞生局局長盧寵茂表示，今次情況反映
兒童亞專科需整合服務的重要性。

醫管局昨日回覆傳媒查詢表示，兒童醫院耳鼻
喉科原本有一名副顧問醫生、一名駐院醫生，以及
一名半職顧問醫生，但由於離職及個人健康等原
因，導致該科人手不足，自去年11月起暫停服
務。500多名在該院覆診的病童，已預約到其他公
立醫院就診，專科門診早前亦停收新症；至於已預
約診期的病人，陸續獲轉介至其他公立醫院。醫管
局稱，若其他住院病人需接受緊急手術或醫療程
序，會由醫管局九龍中聯網統籌。局方正在協調過
渡措施，安排調派人手到九龍中聯網。

高拔陞：增聘人手 料下半年恢復服務
高拔陞表示，這次因為短期的人手流失，影響

兒童耳鼻喉科服務，病人受影響，情況不理想，他
表示很抱歉。他指兒童耳鼻喉科專科醫生人數一向
不多，短期內突然的人手流失，會影響服務，不過
暫時初看到流失情況稍為穩定，局方在逐步增聘人
手，所以預計今年下半年可恢復服務。

行政長官在去年的施政報告提出，在香港兒童
醫院全面整合各聯網兒科，更好發揮兒童醫院功
能。醫衞局局長盧寵茂在醫管局新春團拜會見傳媒
時表示，醫療資源寶貴，香港的醫生數目相對人口
較低， 「亞專科」 即是專科當中更 「專」 的範疇，
例如耳鼻喉科的兒童疾病，富經驗的醫生人數不
多。醫管局現有的兒童耳鼻喉科，分散於七個聯網
的不同資源，不論是培訓、人手或是服務提供均並
不理想，他認為今次的情況，反映需要整合資源。

盧寵茂：整合資源培訓人手
盧寵茂說，按照施政報告，兒童醫院是集中成

為香港兒童第三、第四層服務的卓越醫療中心。當
局未來會整合這些亞專科，集中資源，包括人手培
訓，將這些兒童專病集中於兒童醫院發展。政府會
把兒童醫院做大、做強。高拔陞稱，醫管局全力跟
進施政報告提及將整體兒科服務整合的工作，如兒
童心臟科、兒童腦外科等，盡快逐步分階段整合。

立法會議員林哲玄表示，現時公營及私人兒童
耳鼻喉科醫生有大約200人，他認為醫管局可再思
考做好部門編排設計，或加入公私營協作。
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▲香港兒童醫院耳鼻喉科因為人手不足，需暫停服務，逾
500名需覆診的病童要轉往其他公立醫院就診。
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【大公報訊】醫院管理局昨日（7日）
舉行乙巳年新春團拜，向一直與醫管局在醫
護服務範疇攜手合作的社區夥伴表示謝意。
團拜儀式在醫管局大樓地下大堂舉行，主禮
嘉賓包括醫務衞生局局長盧寵茂、醫管局主
席范鴻齡及行政總裁高拔陞等。

醫務衞生局局長盧寵茂在新春團拜致
辭表示，施政報告多次提到要深化醫療體系
改革，雖然改革過程難，大部分人不想求
變，但改革是為了令市民更健康，是政府的
責任，政府必須全力去做。他希望醫管局在
改革路上，可以有不可阻擋的心態，看清前
路，也祝願醫管局在蛇年改革路上一帆風
順，做到十全十美。

醫管局主席范鴻齡致辭時表示，蛇年
是醫管局改革的一年，預計今年6月底前，
會開始落實公立醫院系統管理檢討委員會提
出的31項建議，當中部分涉及公正文化和
安全文化的改變需要更多時間，更改指引和
增加培訓也需要恆常進行，但所有建議的落
實工作將於6月底前開展。而醫管局最新成
立的管治及架構改革委員會，目前已開了兩
次會，委員會的職權範圍，將超越公立醫院
系統管理檢討委員會提出的建議，希望能提
升醫管局的服務質素及生產力，亦會配合政
府政策檢視開支，期望未來數月可公布相關
建議。

此外他亦提及，財政司司長陳茂波提
到教育和醫療開支有節約空間，醫管局會全
力配合政府政策，全面檢視開銷，探討如何
將生產力進一步提升，他亦笑稱，希望當局
在決定撥款時盡量可以放寬標準。
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復課在即 學童宜戴口罩防感染


